

Glauben und Wissen

Autor(en): **Weissenborn, Theodor**

Objektyp: **Article**

Zeitschrift: **Freidenker [1956-2007]**

Band (Jahr): **69 (1986)**

Heft 9

PDF erstellt am: **22.07.2024**

Persistenter Link: <https://doi.org/10.5169/seals-413336>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Inhalten der Zeitschriften. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern.

Die auf der Plattform e-periodica veröffentlichten Dokumente stehen für nicht-kommerzielle Zwecke in Lehre und Forschung sowie für die private Nutzung frei zur Verfügung. Einzelne Dateien oder Ausdrucke aus diesem Angebot können zusammen mit diesen Nutzungsbedingungen und den korrekten Herkunftsbezeichnungen weitergegeben werden.

Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. Die systematische Speicherung von Teilen des elektronischen Angebots auf anderen Servern bedarf ebenfalls des schriftlichen Einverständnisses der Rechteinhaber.

Haftungsausschluss

Alle Angaben erfolgen ohne Gewähr für Vollständigkeit oder Richtigkeit. Es wird keine Haftung übernommen für Schäden durch die Verwendung von Informationen aus diesem Online-Angebot oder durch das Fehlen von Informationen. Dies gilt auch für Inhalte Dritter, die über dieses Angebot zugänglich sind.

Gottes Völkermordbefehle

In Hannah Arendts Prozessbericht «Eichmann in Jersusalem» lesen wir: «Mit Völkermord waren sie (die Juden) nie konfrontiert worden.» Die jüdische Historikerin und Publizistin war nach dem Erscheinen des genannten Buches von jüdischer Seite beschuldigt worden, sie habe darin die Verbrechen der Nazis indirekt entschuldigt und bagatellisiert. Was hätten diese Kritiker erst gesagt, wenn die Autorin dem obigen Satz beigefügt hätte, die Welt sei durch die Juden selber einst mit dem Völkermord konfrontiert worden? Leider verhält es sich so. Zu den mehr als sechshundert, angeblich von Gott erlassenen Gesetzen des Alten Testaments gehört das folgende: «Doch in den Städten dieser Völker,

die dir (dem Volk Israel) der Herr, dein Gott, zu eigen geben wird, sollst du nichts am Leben lassen, was Atem hat, sondern den Bann sollst du an ihnen vollstrecken, an den Hethitern, Amoritern, Kanaanitern, Pheresitern, Hewitern und Jebusitern, wie dir der Herr, dein Gott, geboten hat, auf dass sie euch nicht lehren, all ihre Greuel nachzuahmen, die sie zu Ehren ihrer Götter verübt haben, und ihr euch an dem Herrn, eurem Gott, nicht versündigt.» (5. Mose 20, 16–18).

Der dies gebietet, ist der gleiche Gott, der im gleichen Buch durch den gleichen Mose gebietet: «Du sollst nicht töten.» (5. Mose 5, 17) Mehr als ein halbes Hundert weitere Bibelstellen bezeugen göttliche, zum Teil ebenfalls auf Ausrottung abzielende Kriegsbefehle, zugehörige göttliche Versprechen und daraus hervorgegangene berserkerhafte Kriegsstimmungen und Kriegstaten Israels. Mehrmals wird versichert, eigentlich sei Gott persönlich der Kriegführende und Ausrottende. So brauchten sich die fanatisierten Schlächter bloss als fügsame Werkzeuge des Allmächtigen zu fühlen. Der Mann mit dem schönen Namen Josua («Jahwe ist Grossmut»!) schloss denn auch seine Ausrottungskarriere im «Gelobten Land» mit dem besten Gewissen ab, mit dem Wort, das von Geistlichen noch heute als Leitspruch von Antrittspredigten und Trauungsansprachen verwendet wird: «Ich aber und mein Haus, wir wollen dem Herrn dienen.» (Josua 24, 15) Natürlich verschweigen diese friedliebenden Herren, worin die vorausgegangenen Dienste des Gotteswüterichs bestanden.

Die Bibel begründet die Ausrottungen duchwegs religiös. Einige Stellen (z. B. 5. Mose 12, 31) werfen den betroffenen Völkerschaften vor, dass sie zu Ehren ihrer Götter Kinder opfern. Indessen machten sich die Israeliten nach dem Zeugnis anderer Stellen (z. B. Jeremia 7,31) zeitweilig des gleichen Greuels schuldig. Im übrigen bleiben manche ihrer Gesetze – etwa das, wonach ungehor-

same Söhne zu steinigen sind (5. Mose 21, 18–21) – hinter der Grausamkeit des rituellen Menschenopfers kaum zurück. Das Volk Israel konnte sich also gegenüber den andern Völkern keiner unbedingten sittlichen Überlegenheit rühmen. Von einem Versuch, sie auf friedliche Weise für Jahwe zu gewinnen, weiss die Bibel nichts.

Was der jüdische Religionshistoriker Gershom Scholem als die «unendliche Deutbarkeit der Schrift» preist, ist auf die Völkermordbefehle und ihre Ausführung nicht anwendbar. Ausrottung («nichts am Leben lassen, was Atem hat», wie die Bibel sich unmissverständlich ausdrückt) kann nur Ausrottung bedeuten. Wollen aber bibelfreundliche Gelehrte wahrscheinlich machen, die Israeliten hätten das Ausrottungsgeschäft lässiger betrieben, als es das Alte Testament berichtet, so ist auch das keine stichhaltige Entschuldigung. Selbst wenn es sich so verhielte, zeugen die Völkermordbefehle von der mörderischen Gesinnung derer, die sie als Gottes Willen ausgaben. So oder so zeigt uns die Bibel einen Gott, der theoretisch zwar gut, gerecht und barmherzig, praktisch hingegen ein Teufel ist.

Gebildete Juden und Christen begegnen solcher Kritik oft mit der Ausflucht, man müsse das alles historisch, aus den Bedingungen der damaligen Zeit und Umwelt, verstehen.

Glauben und Wissen

Galileo Galilei
wusste und widerrief,
wissend,
dass sein Widerruf
dem Gewussten
nichts nahm,
so wie der Widerruf
seines Widerrufs
ihm nichts hinzutut.

Giordano Bruno
glaubte und brannte,
glaubend,
dass sein Bekenntnis
dem Geglauten
Glaubwürdigkeit
verleihe,
so wie ein Widerruf
es entwertet hätte.

Glaube sucht Halt
bei sich selbst,
Wissen vertraut
dem Sachverhalt.

Die Erde aber
umkreist die Sonne
und lässt
Glaube wie Wissen
auf sich beruhen.

Theodor Weissenborn

Redaktionsschluss

Bitte beachten Sie, dass der Redaktionsschluss für Berichte über Veranstaltungen, Nachrufe oder Leserbriefe jeweils am

10. des Vormonats

ist. Wir nehmen diese gerne zum Abdruck im «Freidenker» entgegen.

Redaktionsschluss für den Veranstaltungskalender ist jeweils am

15. des Vormonats